

Christoph Kreuzmüller

Loeb & Sutheim (BHR A 44470 / A 94765)

The pelt confection and fur trading business *Loeb & Sutheim* was entered into the Berlin commercial register in 1916. The company was based in Jerusalemer Straße 63/64, then later in the 1930s, it could be found at Kommandantenstraße 5a, in the immediate vicinity of Dönhoffplatz and the main shopping street of the time, Leipziger Straße.



Figure 1: Photo by an unknown Photographer, undated (around 1930), in private ownership of the family.

In 1930, the business partners of this general partnership company were the cousins Josef and Ludwig Loeb from Merxheim. The latter would be badly wounded in the First World War, leading to the amputation of his left arm.



Figure 2: Photo by an unknown photographer, undated (around 1930), in private ownership of the family.

For an almost classic owner portrait, the two bosses pose at a tidy double desk on which two telephones are on display. While Ludwig Loeb looks to the camera, Joseph Loeb studies the industry magazine “Die Pelzkonfektion” (Fur Confection).



Figure 3: Photo by an unknown photographer, undated (around 1930), in private ownership of the family.

In another photograph, the two can be seen amongst a workforce of more than 20 employees in a well-stocked warehouse, in which even leopard pelts can be seen.

Like many other companies, Josef and Ludwig Loeb were able to successfully operate their business for a long time in an increasingly hostile environment. Then, in May 1938, the business

would be publicly vilified by the vulgar anti-Semitic magazine “Der Stürmer.”¹ Aware that the National Socialist state would eventually heavily engage in a policy of “dispossession” (“Entbesitzung”) which was proceeding at a creeping pace in Berlin, the Loebes decided to sell. Here, as a *Dresdner Bank* employee noted, they had a plan:

“During today’s visit to the company, Messrs Loeb [the business partners Josef and Ludwig Loeb; annotation by CK] informed us that they intended to aryanise their company. There are 2 longstanding employees available as specialists, one of whom works as a confectioner and the other as a representative, who, in the opinion of Messrs Loeb, certainly possess the skills and knowledge necessary to run such a business. Messrs Loeb then intend to take over the company’s purchases and sales from abroad, so as to guarantee the correct purchase of goods.”²

The business was transferred over to the company *Kreuzberg & Kreuzberg*. While Josef Loeb emigrated to London, Ludwig Loeb and his family fled to the Netherlands, from where many of his family members would be deported and murdered.

For more information visit:

<https://www.berlin.de/aktuell/ausgaben/2020/juli/artikel.952132.php>

(Translated by Bethan Griffiths.)

¹ “Aus der Reichshauptstadt” [“From the Imperial Capital“], *Der Stürmer* 16/21, May 1938.

² Brief der Depositenkasse 35 an die Zentrale der Dresdner Bank [Letter from Depositenkasse 35 to the head office of Dresdner Bank], in: HADB, 29997-2001.BE, Liste A.

Christoph Kreuzmüller

Nr. 40 – Loeb & Sutheim (BHR A 44470 / A 94765)

Das Pelzkonfektions- und Fellhandelsunternehmen *Loeb & Sutheim* wurde im Jahr 1916 in das Berliner Handelsregister eingetragen. Der Sitz der Firma befand sich zunächst in der Jerusalemer Straße 63/64, später – in den 1930er-Jahren – dann in der Kommandantenstraße 5a, in unmittelbarer Nähe zum Dönhoffplatz und der damaligen Haupteinkaufsmeile, der Leipziger Straße.



Abbildung 1: Foto eines unbekanntes Fotografen, o. D. (ca. 1930), im Besitz der Familie.

Gesellschafter der offenen Handelsgesellschaft (OHG) waren im Jahre 1930 die aus Merxheim stammenden Cousins Josef und Ludwig Loeb. Letzterer war im Ersten Weltkrieg so schwer verwundet worden, dass ihm sein linker Arm amputiert werden musste.



Abbildung 2: Foto eines unbekanntes Fotografen, o. D. (ca. 1930), im Besitz der Familie.

Für ein fast schon klassisches Inhaberportrait posieren die beiden Chefs an einem sehr aufgeräumten Doppelschreibtisch auf dem zwei Telefone prangen. Während Ludwig Loeb in die Kamera schaut, blickt Joseph Loeb in die Branchenzeitschrift „Die Pelzkonfektion“.



Abbildung 3: Foto eines unbekanntes Fotografen, o. D. (ca. 1930), im Besitz der Familie.

Auf einem anderen Foto posieren die beiden inmitten der mehr als 20 Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter umfassenden Belegschaft in einem gut gefüllten Lager in dem sogar Leopardenpelze zu sehen sind.

Wie viele andere Firmen auch, gelang es Josef und Ludwig Loeb, ihre Firma lange erfolgreich durch das immer feindlicher werdende Umfeld zu steuern. Im Mai 1938 wurde die Firma dann von der vulgär-antisemitischen Zeitschrift „Der Stürmer“ öffentlich diffamiert.¹ Weil zudem nun absehbar war, dass sich der nationalsozialistische Staat über kurz oder lang massiv in den in Berlin eher schleichend ablaufenden Prozess der „Entbesitzung“ einschalten würde, entschieden sich die Loeb, zu verkaufen. Hierbei verfolgen sie, wie ein Mitarbeiter der *Dresdner Bank* festhielt, einen Plan:

„Anlässlich des heutigen Besuches bei der Firma teilte die Herren Loeb [die Gesellschafter Josef und Ludwig Loeb; Anmerkung von CK] mit, dass sie die Absicht hätten, ihre Firma zu arisieren. Als Fachleute sind 2 langjährige Angestellte vorhanden, von denen der eine als Konfektionär und der andere als Vertreter tätig sind und nach Ansicht der Herren unbedingt die Fähigkeiten und Kenntnisse besitzen, die zur Führung eines solchen Betriebes erforderlich sind. Die Herren Loeb dachten dann für die Firma Einkauf und Verkauf im Ausland zu übernehmen, so dass hierdurch weiterhin eine Gewähr für den richtigen Wareneinkauf gegeben wäre.“²

Der Betrieb ging auf die Firma *Kreuzberg & Kreuzberg* über. Während Joseph Loeb nach London emigrierte, floh Julius mit seiner Familie Loeb in die Niederlande – von wo viele Familienmitglieder deportiert und ermordet wurden.

Für weiter Informationen:

¹ „Aus der Reichshauptstadt“, *Der Stürmer* 16/21, Mai 1938.

² Brief der Depositenkasse 35 an die Zentrale der *Dresdner Bank*, in: HADB, 29997-2001.BE, Liste A.

<https://www.berlin.de/aktuell/ausgaben/2020/juli/artikel.952132.php>
hp [Zugriff: 15.5.2022]